



Pastor Marco, Juan, (H. Fabián)
Barcelona, 1876; Les Avellanes (Lleida) 1936

Nacimiento y familia de Juan

Juan había nacido en Barcelona, ciudad, el 16 de enero de 1876, y sus padres se llamaban Jaime y Eladia. Siguiendo las costumbres de época, ese mismo día y año, recibe las aguas bautismales y se le da en nombre de Juan.

Aunque nacido en Barcelona, lo encontramos seminarista diocesano en la ciudad y diócesis de Girona por los años en que llegan los Hermanos Maristas a la ciudad.

La Girona de los años 1860-1930

Si nos ceñimos a la Girona que conoció y vivió en sus días de seminario Juan, podemos aportar algunos datos interesantes extraídos de los estudios históricos y sociales.

Sus ríos, tanto como la historia, cruzan y marcan la ciudad de Girona: El Onyar, el Ter, el Güell, el Galligans hacen y crean ambiente.

Desde 1860 a 1900 la ciudad inmortal mantiene un desarrollo urbano lento y apenas notorio. A mitad de siglo se registran 14.341 habitantes y al final llega a 15.787.

Sólo en 1930 llega a 21.845 habitantes y con las anexiones de concentración municipal, situadas en los ejes de sus comunicaciones, Salt, Sarria de Ter, Celrá, Sant Gregori, multiplicará su expansión

Centro comercial, jurídico y de comunicaciones, tiene, sin embargo, como las ciudades con solera, su barrio antiguo, con estrechas y nobles calles. Los edificios públicos: Catedral, Diputación, Ayuntamiento, etc., destacan como construcciones artístico-arquitectónicas.

El seminario, la catedral y el palacio episcopal adosado a la sede serían para Juan Pastor lugares especialmente vivenciados. A los que hay que añadir por justicia: La muralla antigua con su puerta de San Cristóbal, Sant Pere de Galligans, románico y recoleto. Sant Feliu, con su campanario truncado por un rayo. El convento de Santo Domingo. Los lugares públicos, como la Dehesa, la Fontana d'Or o el Hospital de Santa Catalina.

Itinerario marista del H. Fabián

No es fácil encuadrar al H. Fabián en el cerco de un lugar y un ambiente cerrado. De Barcelona pasa a la Girona del último decenio del siglo XIX, y de allí, a Saint-Paul-Trois-Châteaux, en Francia.

Los recién llegados hermanos maristas, se sitúan no lejos de estos núcleos de la vida gerundense. Sabemos que los Hermanos Maristas llegan a Girona para aprender el castellano. Pronto hicieron discípulos y pensaron enseguida en encaminar a algunos a

su misma vocación religiosa. Juan Pastor Marco se debió de replantear su vocación clerical, ya los hermanos habían reclutado varios seminaristas y postulantes. Cuarenta y cinco formandos es la cifra que en 1890 nos da el anuario del Instituto. Uno de ellos era Juan, que al vestir el hábito marista se llamará H. Fabián.

Es en Saint-Paul-Trois-Chateaux donde adquiere la formación religiosa propia del Instituto marista con los estudios propios del postulantado y noviciado. Aquí en 1890 toma el hábito recibiendo el nombre de H. Fabián. Durante dos años más permanecerá en distintos lugares de Francia desempeñando ocupaciones antes de dedicarse a la docencia propias de la época,

El H. Fabián estaba. Después de más de cuarenta años de labor educativa incansable, había arruinado su salud física y descansaba y trataba de reparar sus achaques en la enfermería de les Avellanes bajo los cuidados del enfermero H. Vito José.

.Perfil del Siervo de Dios, H. Fabián.

Educador marista

Fue el H. Fabián hombre y educador de los que se abren paso en la vida con la bondad, el prestigio, la constancia y el amor no desmentido. La formación recibida de los discípulos de Marcelino Champagnat tanto en el campo educativo como en el espiritual no dejaba fisuras durante toda su vida. Con constancia se fue adornando de cualidades educativas con las que a lo largo de su vida arrastró tras de sí a sus alumnos.

“Fueron los de corta edad en un principio; durante muchos cursos llevó la primera clase del recién fundado colegio de Lleida; fueron después los adolescentes o mayores; siempre lo acompañó el éxito en sus funciones de educador. Serán muchos los antiguos alumnos que lo recordarán, autoridades y personas de altísimos cargos los que le rendirán homenajes”.

Hijo de casa

Pero su especialidad fue la delicadeza en los asuntos relacionados con la vida del colegio y de la comunidad. Expresamente designado por los superiores tramitaba asuntos ante organismos oficiales, evacuaba consultas, temas delicados de relación y Secretaría. El H. Fabián se encargaba para que la ayuda, la influencia y la eficacia llegasen a todo.

No fueron pocas las ingratitudes, reveses y desplantes, pero esto no aminoró su celo y trabajo. Éstos son los testimonios aportados en este sentido:

«Aunque lo sentía, lejos de darse por ofendido, continuaba favoreciendo con verdadera fortaleza y caridad para con todos. Manifestaba a los de su intimidad que le llamaban la atención sobre el particular, que, como lo hacía sólo por Dios, no tenía por qué esperar nada de los hombres, ni molestarse por sus ingratitudes.»

Como buen hijo de casa administraba, a veces crecidos valores, nunca se le vio usar de favoritismos, sino seguir en una actitud de delicada conciencia y rectitud de espíritu de pobreza. Interpretando que el Instituto es como la casa paterna que se ha de cuidar, construir y mantener.

La caridad por encima de todo

Así lo expresan otros testigos: La desinteresada caridad con que trataba a todos, la ejercía especialmente con los hermanos jóvenes del Instituto, por cuya formación

profesional y su afianzamiento en la vida religiosa se desvivía y les aconsejaba paternalmente con gran celo y acierto, para bien de sus almas y las de sus educandos.

Más de cuarenta años en esta ininterrumpida labor arruinaron sus fuerzas y, al sentirse cansado y enfermo, tuvo que retirarse a les Avellanes para seguir el régimen de la enfermería. Llevaba resignadamente su cruz, cuando sobrevino la revolución del 18 de julio de 1936.

Cronología de una vida ejemplar

1876, 14 enero, nace en Barcelona Juan Pastor Marco.

1876, 16 enero, es bautizado con el nombre de Juan.

1889, ingresa en el Seminario conciliar de Girona y después, 30 de noviembre, ingresa en Saint-Paul.

1890, 26 agosto, viste el hábito marista y recibe el nombre de H. Fabián

1893, 15 agosto, emite el voto de obediencia.

1897, 21 de septiembre, hace profesión perpetua

Destinos

1890, La Beausset, de cocinero

1891, septiembre, a Lambèse, profesor adjunto

1892, septiembre, a Dienlefít, Profesor.

1893, agosto, a Mataró (San Simón)

1895, agosto, destinado a Lleida.

1901, agosto, destino a San Andrés de Palomar.

1902, agosto, a Torelló.

1903, agosto a Zaragoza.

1909, agosto, a Lleida (2ª vez)

1911, agosto, a Barcelona, Lauria.

1912, agosto, a Valencia (Carmen).

1913, agosto, a Murcia.

1914, agosto, a Calatayud.

1915, agosto, a Lleida.

1922, agosto, a Barcelona (Sants).

1935, agosto, a Barcelona (c/ Aragón).

1935, a Barcelona (S. José Oriol) y (a Las Avellanas, enfermo).

1936, 3 de septiembre, es asesinado en el frontón de Las Avellanas

H. Mariano Santamaría
